

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 5 DE NOVIEMBRE DE 1782.

Copenhague 1.º de Octubre.

YA se firmó el tratado de comercio entre esta Corte y la de Rusia. Nuestro Ministro residente en Petersburgo ha sido nombrado Enviado extraordinario cerca de la Emperatriz; y nuestro Soberano ha regalado al Enviado extraordinario de Rusia una preciosa caja de oro guarnecida de brillantes.

Han entrado en este puerto dos embarcaciones procedentes de Islanda cargadas de pescado curado, aceyte de ballena, y otros géneros propios de la pesca de aquellos mares. También han traído 51 gerifaldos de la misma Isla.

Avisan de Margatte, puerto de la Isla Inglesa de Thanel en la Provincia de Kent, que á mediados del mes último pasaron por aquella altura 18 embarcaciones escoltadas por un navio de guerra que parecian dirigirse á Nore, y tuvieron que fondear á 3 leguas N de aquel puerto por haberse levantado repentinamente un temporal muy fuerte. Dos dias despues quedó enteramente reducida á cenizas aquella Ciudad por un violento incendio.

Viena 9 de Octubre.

EL 4 al anochecer llegaron á esta Capital los Sres. Condes del Norte con la Princesa Isabel y el Príncipe Fernando de Würtemberg, acompañados también de nuestro Soberano que fue á recibirlos á Ens: por la noche concurrieron todas estas augustas Personas y el Archiduque Máximiliano al teatro de la Corte. Las Damas de servidumbre de la Princesa Isabel han pasado á habitar el quarto que se ha destinado á dicha Princesa en el Convento de las Salesas.

El Domingo último asistieron los Grandes Duques á los Oficios en la Capilla de Rusia, y por la tarde honraron con una vi-

sita al Príncipe de Gallitzin en su casa de campo cerca de Dornbach. Ayer se transfirieron á Schoembrun sirviéndoles de pasatiempo la vendimia que se hacía en los jardines de aquel Palacio: comieron en una mesa de 30 cubiertos, y al anocheecer visitaron al Príncipe de Kaunitz.

Mr. de Varucca, Cónsul de la Emperatriz de Rusia en el puerto franco de Trieste, ha salido de esta Capital en donde solo se detuvo para presentar sus credenciales, y alcanzar el consentimiento del Emperador.

El suceso que participan de Hungría y vamos á referir encierra tantos horrores que lo callaríamos á no considerar la utilidad que puede seguirse á algunos sugetos, manifestándoles de quantas atrocidades son capaces los que abandonan los preceptos de la Religion y de las leyes. Hallábanse ante su Juez dos jóvenes acusados de robo, y uno de ellos daba señales de un sobresalto tan extremado que fue indicio para el Juez de que encubria mayores delitos que los que motivaban su acusacion; y con efecto pudo en el mismo acto averiguar que eran cómplices de muchos asesinatos y de delitos de que se estremece la humanidad. Confesaron ser de una gavilla muy crecida de salteadores asesinos que infestaban el Reyno de Hungría: descubrieron que acostumbraban mantenerse con la carne de las mismas personas que asesinaban: que cogian otras para asarlas vivas; y á fin de que no se oyesen los clamores de estas víctimas, tañían varios instrumentos durante semejante atrocidad. En vista de una declaracion que asombra y horroriza se trató de coger á estos infames, y ya se han arrestado hasta 281, de los quales la mayor parte ha pagado sus delitos con castigos correspondientes en lo posible á ellos.

Londres 15 de Octubre.

EL Conodoro Elliot que se hallaba cruzando con 4 navios de 74, 64, 50 y 44 cañones, 2 fragatas y un cutter, ha recibido órden, segun dicen, de dirigirse hácia el O para dar los auxilios que pueda á los navios y embarcaciones del comboy de Jamayca. Trece velas del mismo han entrado el dia 7 en Plimouth, y las declaraciones que dan sus Capitanes sobre los daños que han causado los varios temporales que padecieron desde su salida de Jamayca, aumentan el sobresalto general sobre la suerte de los demas buques. El Ramillies de 74 que mandaba el Almirante Graves perdió en una noche todos sus masteleros, arrojó toda su artillería al mar, y pudo mantenerse así hasta la mañana siguiente, que hallándose entre las 13 embarcaciones que han fon-
dea-

deado en Plimouth fue socorrido por ellas ; pues despreciando sus tripulaciones el evidente riesgo á que se exponian , libraron la de aquel buque excepto los Marineros que se hallaban en las vergas quando cayó la arboladura. Apénas lo abandonó la demás gente se fue este buque á pique. El Almirante Graves se transfirió á un barco del comboy , y se cree haya llegado á un puerto de Irlanda. El Centauro tambien de 74 perdió los masteleros y el timon : la Ciudad de Paris que resistió fuertemente á la tempestad , solo perdió una verga , y trae en su conserva al Centauro ; pero segun los informes del estado en que se hallaba este baxel, tememos haya sido forzoso pegarle fuego ó echarle á pique. Las embarcaciones mercantes que se sabe de positivo haber naufragado son las nombradas Rodney , Mentor , Firth , Goulbron y Dumfries. Tambien se cree haya perecido el Héctor , que perteneció ántes á la Compañía y venia armado como urca. En una de dichas embarcaciones se hallaban 50 pasajeros, entre ellos 3 familias enteras que se proponian residir en Inglaterra , y todos han perecido. El Capitan del Mentor declara que de su tripulacion, que consistia en 34 personas , solo se salvaron con él su Segundo y un marinero , los quales despues de luchar 7 horas con el mar sobre una verga y una tabla de su lancha , fueron recogidos por el transporte Sarah. Cómo muchas embarcaciones que debieron venir con este desgraciado comboy tuvieron la fortuna de no hallarse prontas en tiempo oportuno , creémos se haya formado segundo comboy , y que saliese de la propia Isla á principios de Setiembre escoltado por el navio Ardiente y una fragata. Esperamos tambien sea mas feliz en su navegacion.

A Cork llegaron á fines de Setiembre 2 transportes del comboy del Lord Howe cargados de municiones y víveres , del qual se separaron por haber recibido algunas averías en una tempestad. Las tropas embarcadas en la esquadra de dicho Almirante consisten en 6 Regimientos de 860 soldados cada uno ; de suerte que pasan de 5000 hombres los destinados para Gibraltar.

El dia 8 se botó al agua en Bristol un navio que montará 60 cañones , y se nombra el Trustin. En Deptfort se executó lo mismo en dicho dia con el Standard de 64 , y en la semana próxima debe botarse el Scipion del mismo porte. Para tripular estos buques hubo en dos noches de la semana pasada una leva en el Támesis y sus contornos ; pero sin embargo de que fue muy rigorosa ha sido cortísimo el número de marineros que se ha cogido.

La Corte ha publicado estos dos párrafos en su *Gazeta* del 12.

„El día 9 llegó á S. James el aviso siguiente de Basora, con fecha del 6 de Agosto último.

Por castas de Madras que alcanzan hasta el 13 de Abril, hemos recibido la gustosa noticia de haber llegado el 31 de Marzo á buen puerto los navios de S. M. Sultan y Magnánimo con todo el comboy que escoltaban; y de haber dexado la esquadra Francesa las costas de Coromandel.

„Mr. Jayme Hill Comandante del cutter de guerra la *Mutine*, ha escrito á Mr. Stephens la siguiente carta fecha en Spithead á 11 del corriente.

„Sírvasse V. informar á los Señores del Almirantazgo de que el 6 de este mes á las 5 de la mañana, demorando el *Gaskets* 2 leguas S O por O, encontré y apresé á poco tiempo de caza el corsario Frances nombrado el Conde de Valentinois, su Capitán Mr. Ledos, que monta dos cañones de 3 libras y 8 pedreros; y su tripulacion consistia en 31 hombres. Habia salido de Cherburgo la noche ántes, y no habia hecho presa alguna.“

De Portsmouth avisan con fecha del 10 que acababa de entrar allí la fragata *Flora* que habia tocado en Irlanda al regresar de las Indias Occidentales. Tambien han fondeado en el mismo puerto los navios de guerra Canadá y Rotterdam. En el nombrado *Caton* de 50 cañones ha puesto su insignia de mando el Almirante Parker, y se cree salga en breve para la India donde tomará el mando de nuestra esquadra que actualmente suponemos á las órdenes de Mr. Ricardo Bickerton, pues lo habrá resignado Mr. Hughes. Tambien se asegura que el Lord Cornwallis debe remplazar á Mr. Eyre Coote General de nuestras tropas en la India.

Los transportes que estaban surtos en Deptford cargados de artillería recibieron orden el día 13 de pasar inmediatamente á Spithead, en donde se hallan otras muchas embarcaciones que deben hacerse á la vela con ellos baxo la escolta de una fragata y una corbeta.

Han entrado en Hamoaze un grueso buque Veneciano y otro Prusiano apresados por algunas fragatas de guerra, sin duda por estar cargados de municiones navales.

De orden de la Gran Bretaña se está formando un Regimiento de Infantería en Hanover, que deberá hallarse completo y listo á servir á principios de la próxima primavera. Tambien se asegura que en el Landgraviato de Hesse-Cassel se reclutan tropas para el servicio de este Reyno.

En algunos papeles públicos se lee una representacion hecha por los llamados Lealistas de Nueva-Yorch al General Carleton y al Contra-Almirante Digbi de resultas de la carta que dirigieron estos Comandantes al General Washington ofreciendo la independencia de las antiguas Colonias. Se hacen cargo dichos Partidarios del Gobierno de que será forzosa esta resolucion quando el Rey y el Parlamento Británico la abrazan: pero suplican que, si llega efectivamente este caso, se les trate de suerte que nada tengan que recelar en quanto á la seguridad de sus personas y bienes.

Haya 16 de Octubre.

MR. de Thulemeyer Enviado extraordinario del Rey de Prusia, Mr. de S. Saphorin, que lo es de S. M. Dinamarquesa, y Mr. Adams Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos de América, han conferenciado separadamente con el Conde de Randwik que preside esta semana la Junta de los Estados Generales por la Provincia de Güeldres. El Príncipe de Gallitzin Enviado extraordinario de la Emperatriz de Rusia, pasa con el mismo carácter á la Corte de Turin, y le sucede aquí Mr. de Markof que era Ministro Plenipotenciario de la propia Soberana.

Se está formando la causa del Oficial que fue conducido últimamente aquí por indicios de traydor á la pátria. Parece que su proyecto era facilitar á los Ingleses un desembarco en la Isla de Corca, que es cómo la llave del Mosa. Aseguran que apénas le arrestaron desapareció un Ingeniero Irlandes al servicio Británico que se hallaba en la misma Isla de Schouven, en la qual se hizo la prision; y cómo el acusado es muy jóven, creen se haya dexado seducir incautamente por dicho Irlandes.

Mr. Kopiers que ha sido Gobernador Olandes en los establecimientos del rio Berbiza, fue tambien arrestado á principios de Junio último y pasó á Surinam por orden del Conde de Kersaint actual Gobernador Frances de aquellos establecimientos, quien entregó al dicho Kopiers una carta para el Gobernador de Surinam en que le daba cuenta del motivo de aquella determinacion.

Los temporales que han reynado en nuestras costas han causado muchos naufragios. Desde la embocadura del rio Elba hasta el Texel se han perdido 30 embarcaciones en la semana última. La tripulacion de algunas se ha salvado, pero otras han naufragado con toda su gente.

Paris 22 de Octubre.

EN la rada de Groix entró el 6 de este mes la fragata Ariel al mando del Alférez de navio Mr. de la Croix de Castries, condu-

cien-

viendo el navio Hector de porte de 320 toneladas que venia de Jamayca cargado de azucar y rum, del qual se apoderó el 26 de Setiembre. El 1.º de Octubre divisó nuestra fragata 2 buques á 85 leguas O S O de Ouesant, y se preparó á combate: pero en breve les siguieron otros muchos, y no pudiendo ya contarlos mandó Mr. de Castries apagar sus faroles. Un navio al parecer de 50 cañones viendo con poca vela á la fragata Ariel, y que no seguia el mismo rumbo de la esquadra, le intimó que se rindiese ó que la echaría á pique. El Comandante Frances sin responder mandó largar sus velas y se metió enmedio de aquel comboy y esquadra que supo despues ser la del Almirante Howe. Con este ardid consiguió librarse con su presa.

Tolon 13 de Octubre.

LA fragata Alcestes y la corbeta Semeillante entraron ántes de ayer en esta rada procedentes de las Antillas á donde fueron escoltando un comboy de Marsella. Conducen una embarcacion Inglesa cargada de géneros con 16 cañones montados y 50 hombres de tripulacion.

Por el último correo ha llegado orden para que los Regimientos de Piamonte y Percha que guarnecen esta plaza se preparen á embarcarse; pero se ignora su destino, cómo asimismo en que puerto se hará el embarco.

Roma 28 de Setiembre.

EL 23 del corriente por la mañana tuvo S. S. Consistorio secreto en el Palacio Quirinal en que por medio de una elegante oracion informó al Sacro Colegio de quanto le habia acaecido en el viage que hizo últimamente á Viena, durante su mansion en aquella Capital, y á su regreso á esta. Asimismo se repartió de orden de S. B. á los Cardenales un impreso con láminas alusivas á los sucesos del viage. Contiene tambien la oracion que hizo S. B. en el Consistorio que celebró el 25 de Febrero último dando parte de su determinacion de emprenderlo: algunas homilias y oraciones pronunciadas durante él; y remata con un diario del mismo. Luego preconizó S. S. varias Mitras de la Christianidad.

Madrid 5 de Noviembre.

AYer dia de S. Carlos, cuyo augusto nombre tienen el Rey y Príncipe Ntros. Sres., el Infante y la Sra. Infanta Doña Carlota Joaquina, cómo asimismo la Reyna de Nápoles, se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo con el mas lucido y numeroso concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores, Ministros extranjeros

y otras personas de la principal distincion que con tan plausible motivo fueron á cumplimentar á S. M. y AA.

En consideracion á los dilatados méritos y recomendables circunstancias del Excmo. Sr. D. Manuel Ventura de Figueroa, Gobernador del Consejo, Pro-Capellan y Limosnero Mayor del Rey, y Patriarca de las Indias, ha venido S. M. en hacerle merced de la Dignidad de Gran Canciller de la Real Orden Española de Carlos Tercero.

El Rey se ha servido nombrar Capitan de la Brigada de Carabineros Reales al Teniente Coronel D. Diego Giraldez de Mendoza, Comandante de Esquadron del Regimiento de Dragones de Sagunto; y ha conferido la Compañía que dexa en este Cuerpo al Teniente Coronel D. Francisco Moreno, Teniente de la Real Brigada: concediendo al mismo tiempo grado de Teniente Coronel al Teniente de ella D. Juan Alvarez de Lorenzana.

Don Antonio de Sancha, Impresor y Mercader de Libros en esta Corte, propone al público por subscripcion la Historia, que ha empezado á imprimir, de la *Conquista de Nueva España*, escrita por D. Antonio de Solís y Rivadeneyra, Secretario que fué del Rey, y su Cronista mayor de las Indias. El ingenio, juicio, método, pureza de estilo y elegancia que Solís manifestó en esta obra, le han merecido el concepto de Historiador comparable á los mejores Griegos y Latinos: y es buena prueba de la estimacion general que ha logrado su obra la multitud de ediciones que se han hecho de ella dentro y fuera de España, y sus traduciones al Frances, Ingles, Italiano y otras lenguas. Sin embargo todavía no hay edicion alguna que corresponda á su mérito, segun el exquisito gusto que ahora reyna: por lo qual D. Antonio de Sancha, de cuya Oficina han salido tantas obras executadas con esmero, tomó á su cargo suplir esta falta. Hará su edicion en dos tomos en quarto mayor, en el papel y letra del Prospecto que se hallará en su librería, corregida con la mayor diligencia por la que cuidó y publicó el mismo Solís año M.DC.LXXXIV. fol., teniendo tambien presente el MS. original que posee el Sr. D. Juan de Santander, del Consejo de S. M. en el Supremo de la Santa y General Inquisicion, y su Bibliotecario mayor.

Para mejor inteligencia de la Historia y adorno de la obra se pondrán veinte y quatro estampas bien grabadas, que representen los pasages mas notables de ella, los retratos de Cortés y de Solís, el Mapa general del Reyno de México, y otro particular de la Laguna. Cada libro llevará cabecera y remate grabados, alusivos á la misma Historia. Al principio del primer tomo se pondrá la vida de Solís, y al fin de cada uno algunas notas sacadas de otros His-

toriadores de aquellos países. Cómo ha sido preciso hacer gastos crecidísimos en el acopio de papel, fundición de letra, grabado de láminas, estampado &c, ha parecido conveniente, para concluir esta obra sin perjuicio de otras, publicar esta subscripción. El precio de los dos tomos enquadernados á la rústica será 160 rs. de vn. para los que quisieren suscribir, que deberán pagar adelantados 80; y luego que reciban el tomo I, los otros 80 por el II. Se procurará salga con la posible brevedad el tomo I, á cuyo fin estan hechos todos los dibuxos, y grabadas varias láminas, y se continúa con toda actividad el grabado de las que faltan. Para suscribir se señalan 6 meses de término en España, y 12 en América, que empezarán á correr desde 1.º de Noviembre del presente año. El importe de las subscripciones se entregará en Madrid en casa del mismo Sancha á la Aduana vieja: en Sevilla en la de D. Nicolas Vazquez: en Cadiz en la de D. Pedro Perez: en Valladolid en la de la viuda de D. Tomas de Santander: en Salamanca en la de D. Plácido Barco: en Valencia en la de D. Diego Mallén: en Zaragoza en la de D. Fernando Polo y Monge: en Barcelona en la de D. Francisco Suria: en Murcia en la de D. Joseph Santiago Gomez: en Santiago en la de D. Cayetano Vazquez; y en México en la de D. Antonio Gonzalez. Si alguno gustare ver con anticipacion las láminas grabadas, y que se grabaren, se le manifestarán en casa del mismo Sancha.

Diálogos de Memorias eruditas para la Historia de la Ciudad de Ronda: por D. Juan Maria de Rivera Valenzuela. Se hallarán en Madrid en la Librería de Hurtado calle de las Carretas, y en Ronda en casa del autor.

Lucrecia, Tragedia: su autor D. Nicolas Fernandez de Moratin. Se hallará en la Librería de Castillo, frente de las gradas de S. Felipe el Real.

La precipitacion con que se imprimió en la Gazeta anterior la Carta del Excmo. Sr. D. Luis de Córdoba, y el Diario de las últimas operaciones de la Esquadra de su mando, fue causa de haberse cometido algunos yerros de imprenta; y porque varían algo el contexto, y lo exige así la exáctitud, deben enmendarse del modo siguiente los más esenciales.

<i>Pag.</i>	<i>Lín.</i>	<i>Erratas.</i>	<i>Enmiendas.</i>
899. . . .	1. . . .	Mirsella	Marbella.
.	8. . . .	recelando	recalando.
900. . . .	2. . . .	la mira	la mia.
904. . . .	15. . . .	no distinguía	no se distinguía.
905. . . .	7. . . .	al N N	al N N O.
908. . . .	26. . . .	al S O 4º. O	al S O $\frac{1}{4}$ O.